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В п о д д е р ж к у  п о ч и н а  аслановцев

Работать 
с плюсом

Приближается сибирская 
зима. Сейчас одна из ос
новных задач лесозаготови
телей — организация трех
сменной вывозки древеси
ны из запаса. Недавно кол
лектив Аслановского лес
промхоза принял повыш ен
ные обязательства в честь 
XXV съезда КПСС. Реше
но вывезти всю древесину 
из запаса ко  дню открытия 
съезда. Каи идут дела у со- 
седей-ингузетцев! На этот 
вопрос по просьбе редак
ции ответил главный инже
нер И нгузотского леспром
хоза В. Д . КИЛИКЕЛЬДИН.

На протяжении ряда меся
цев наше предприятие 
неудовлетворительно ведет 
вывозку леса. По итогам 
9 месяцев наш долг превы
сил 40 тысяч кубометров 
Большое отставание было 
допущено в период весенней 
распутицы, когда вышли из 
строя сразу две основные 
лесовозные дороги.

Сейчас мы разработали и 
осуществляем ряд мероприц'- 
тий, который поможет пред
приятию подойти к финишу 
года с ’лучшими показателя
ми. За счет чего ускорить 
темпы вывозки? Ведь сверх 
планового графика нам необ
ходимо ежесуточно вывозить 
более 600 кубометров. 
Основные резервы — орга
низация трехсменной работы 
лесовозов, ремонт техники в 
две смены, ' переход на 
бригадный метод погрузки и 
вывозки, более четкое ис
пользование дорожно-строи
тельных механизмов.

Леспромхоз провел боль
шую подготовительную рабо
ту к зиме. В боевой готовно
сти погрузочная и трелевоч
ная техника, завершено ком
плектование кадров механи
заторов, ремонтников, води
телей лесовозов. Заканчи
вается подготовка ледяных 
трасс. Проминаются три до
роги — в Орловском и Мак- 
зырском филиалах и у нас 
в Клюквинке. Готовы поли
вочная техника, водоемы и 
подъездные пути.

В запас уложено более 57 
тысяч кубометров хлыстов. 
Этого объема более чем до
статочно для покрытия дол
га. В автотранспортном це
хе развернулось соревнова
ние за достойную встречу 
XXV съезда КПСС.

На 22 октября леспромхоз 
опережает месячный график 
по вывозке более чем на ты
сячу кубометров. Но темпы 
еще низки. Мы поддержива
ем аслановцев, призвавших 
с высокой производительно
стью использовать каждый 
зимний день в лесу, и пора
ботаем на предсъездовской 
вахте так, чтобы войти в 
число лучших предприятий 
объединения «Томлеспром».

Объединение должно по
полнить наш лесовозный 
парк. Чтобы обеспечить пла
новую зимнюю расстановку 
машин, надо 90 лесовозов. 
Имеем 71 автомашину. При
чем 13 находятся в капи
тальном ремонте. Крупней
шему .в объединении пред
приятию с годовым объемом 
заготовки более 770 тысяч 
кубометров нужна и более 
основательная, регулярная 
материально-техническая по
мощь.

ДОРОГ БУДЕТ БОЛЬШЕ
Успешно трудится в за

верш ающ ем году пятилет
ки коллектив производст
венного объединения 
«Каргасоклес». С начала 
года лесозаготовители опе
режаю т плановый граф ик 
по вы возке почти на 50 ты
сяч кубометров. Д о  конца 
год а . каргасокцы наметили 
вывезти сверх задания 
59 тысяч кубом етров леса.

Во многом  успешной о р 
ганизации вы возки способ
ствует хорошая подготовка 
дорог и в первую  оче
редь ледяных. О  строи
тельстве и опыте эксплуа
тации ледяных Дорог, об 
организации вы возки дре
весины из запаса по прось
бе редакции рассказывает 
директор производственно
го  объединения В. Е. Анд
рейчук.

Ледяные дороги . мы ис
пользуем уже много лет, 
накоплен большой опыт их 
строительства и содержания. 
В условиях повышенной за
болоченности лесосек без 
них работать вообще невоз
можно. Поэтому афоризм: 
не машина возит лес, а до
рога — для нас всегда ак
туален.

В нынешнем году мы пла
нируем возить лес уже по 
трем ледяным Дорогам. К 
хорошо испытанным Тевриз- 
ской и Староюгинской трас
сам добавляется Мыльд- 
жинская. Их общая протя
женность превысит нынче 
120 километров, что соста
вит пятую часть ледяных 
дорог, которые построят все 
поедприятия объединения 
«Томлеспром».

Подготовка к заливке до
рог ведется полным ходом. 
Подобраны водоемы и обу
строены подъездные пути к

ним. Отремонтирована по
ливочная техника. Дорож
ники завершают планировку 
наиболее трудных участков 
трассы. Это важный момент 
подготовительных работ: на 
хорошо спланированный про
филь дороги требуется го
раздо меньше воды, лучше 
сохраняется ледяное покры
тие.

Недавно мы получили 
два новых полившика на ба
зе МАЗ-509 с 12-кубовыми 
емкостями. Эти специализи
рованные машины заменят 
самодельные малопроизводи
тельные агрегаты, которые 
мы использовали в прош
лом. Новая техника позво
лит подготовить ледяные 
дороги в более сжатые сро
ки, быстрее начать их эк
сплуатацию.

Хочется еще раз напом
нить тем 'руководителям, 
где недооценивают подготов
ку лесовозных трасс: ледя
ные дороги — это выгодно. 
Минувшей зимой только по 
Староюгинской дороге сред
несуточная вывозка превы
шала 600 кубометров. По 
обычной дороге мы никогда 
не смогли бы добиться та
кой высокой выработки. За 
весь зимний сезон ни на 
одной из автомашин, кото
рые использовали на ледя
ных дорогах, не вышли из 
строя рессоры. ходовая 
часть. Почти на 20 процен
тов ускорилась оборачивае
мость лесовозов.

Выработка наших лучших 
экипажей Н. Одинцева, Го

голева из Старо-Югина, 
Н. Коло-мейца из Тевриза, 
Шкулева из Мыльджина 
нередко превышала 200— 
220 ироцентов.

Завершающий год пяти
летки мы заканчиваем ус
пешно. Но в 1976 году 
план вывозки увеличивает
ся на 35 тысяч кубометров. 
Мы занимаемся сплавом и 
должны заготовить на бу
дущий год 440 тысяч кубо
метров древесины. Поэтому 
объединение «Томлеспром» 
должно считаться с нами, 
как с крупным лесозагото
вительным предприятием, и 
соответственно распреде
лять фонды запасных частей. 
Из-за недостатка их в 
Ново-Югцне с весны стоит 
без кабины вполне исправ
ный лесовоз, несколько «ме
сяцев находится на приколе 
без двигателя еще одна ав
томашина. В целом из-за 
плохой работы отдела снаб
жения объединения «Том
леспром» не готово выйти 
на лйнию около трети лесо
возного парка.

Надеемся на срочную по
мощь объединения «Томлес- 
пром», а со своей стороны 
каргасокцы сделают все 
возможное, чтобы с первых 
зимних дней ускорить тем
пы вывозки. Мы поддер
живаем почин аслановцев 
и обязуемся в течение IV 
квартала 1975 года и I квар
талов 1976 года доставить 
на нижние склады всю уло
женную в запас древесину.

П Е Р В Ы Е  Р Е Й С Ы  П А Р А Б Е Л Ь Ц Е В
Более 70 тысяч кубомет

ров уложили нынче в запас 
лесозаготовители .Парабель- 
ского леспромхоза. Задание 
выполнено, но в лесосеках 
вахты Пыль-Карамо работа 
продолжается. Здесь обору
дованы теплые домики. Хо
рошие бытовые условия по
зволят Березовскому лесо
пункту, как и в прошлом го

ду, продлять срок действия 
вахты до конца ноября.

Поддержав почин асланов
цев, парабельцы активно го
товятся к зимней вывозке. 
На линейке готовности боль
шая часть лесовозов, поли
вочной техники. Нынешней 
зимой парабельцы планиру
ют заливать ледяные дороги. 
Сейчас заканчивается плани

ровка дорог, по которым бу
дет вывозиться лес из шта
белей. На двух лесопунктах 
вывозка началась.

Оживленно стало на пяти- 
десятикилометровой трассе, 
соединяющей дальние бере- 
зовские лесосеки с нижним 
складом. С 21 октября по 
ней пошли груженые лесо
возы.’ Ведут вывозку древе
сины из запаса на Нельма- 
чевском лесопункте.

Т. НЕЛЬМАЧЕВ.
Парабельский район.

Животноводство 

ударный фронт

% Совхоз имени Ленина первым в Асиновском районе 
на трн месяца раньше срока выполнил пятялетннй план 
по продаже государству молока

•  Ширится предсъездовское соревнование совхозных 
животноводов

О По-прежнему впереди коллектив Болыпедороховской 
фермы, занявший по итогам девяти месяцев первое место 
в районе

Первенство надо завоевать
Как радовались наши до

ярки, когда обсуждали, кого 
же послать в район на сове
щание по подведению итогов 
за девять месяцев! Мне ка
жется, радовались даже 
больше, чем в июне, когда 
тоже было районное совеща
ние передовиков и Больше- 
дороховской ферме присуди
ли за полугодие переходя
щее Красное знамя горкома 
КПСС, горисполкома и гор
кома ВЛКСМ. Завоевать 
первое место не раз, удер
живать его —- это явная за
слуга коллектива. Значит, 
не загордились, не успокои
лись. За летний пастбищ
ный период мы надоили от 
коровы по 1.400 килограм
мов молока, перевыполнили 
личные обязательства и пе
рекрыли средний совхозный 
результат.

Мы соревнуемся с Йобе- 
довской фермой. Это очень 
сильный соперник. И теперь 
часто приходится слышать 
от победовских доярок: «Как 
это большедороховцы нас 
обошли? Ведь обычно рабо
тали или одинаково с нами, 
или отставали». Одну причи
ну мы все знаем: в прош-

I  лую зимовку наша ферма по

богаче жила с кормами, и 
это, конечно, повлияло на 
начало пастбищного пе
риода. Но есть и более су
щественная сторона. Живот
новоды нашей фермы лучше, 
чем раньше, использовали 
лето для повышения надоев.

Когда я два года назад 
пришел на ферму бригади
ром, здесь не хватало доя
рок, часто случались пьянки 
в рабочее время и прогулы. 
Нынче укреплением ■ тру
довой дисциплины занялась 
специальная комиссия, в ко
торую входят управляющий 
отделением, бригадир фер
мы, секретарь партийной ор
ганизации, рабочие. Боль
шую помощь комиссии ока
зали главные специалисты 
совхоза. Они часто присутст
вовали на собраниях, где об
суждались прогульщики, 
внимательно относились к 
докладным бригадира. Мы 
смелее стали лишать пьяниц 
и недобросовестных рабочих 
премиальных, штрафовать. 
В течение лета с фермы бы
ли уволены две доярки, те
лятница и скотник. Кто стал 
работать вместо них? Толь
ко хорошее могу сказать о 
новых доярках Валентине

Медных и Нине Полевой, 
семьи которых прибыли в 
деревню по переселению. 
Для приезжих совхоз пост
роил нынче в Болыпедорохо- 
ве десять квартир.

Сейчас штат доярок и 
скотников укомплектован. 
Коллектив сплотился. Ожи
даем, что к концу года у 
нас будет десять трехтыеяч- 
ниц, а в прошлом году толь
ко четыре доярки получили 
по трн тысячи килограммов 
молока от коровы.

Нашим животноводам 
нельзя жаловаться на пло
хие пастбища. Но несмотря 
на это, до самой постановки- 
в помещения коровы полу
чали зеленую подкормку. 
Очень помогла увеличить 
надои трехкратная дойка. 
Строго следили специалисты 
за соблюдением распорядка 
дня. Недаром в июне на ба
зе нашего совхоза состоялся 
районный семинар.

Осенью надои молока на 
ферме немного снизились. 
Честно говоря, виноваты в 
этом больше рабочие Аси- 
новской ПМК-57, строящие 
комплекс. Уже нынче он был 
пусковым, но конца работе 
еще не видно. Нам приш-
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Традиционный нолевой 
сезон изыскателей закончил
ся. Но многие партии «Том- 
гипротранса» еще не верну
лись с головного участка 
трассы БАМ — томского 
участка, который протянулся 
от станции Лена до 287-го ки
лометра — подножия Бай
кальского хребта. Сегодня 
мы публикуем фотоочерк 
главного специалиста техни
ческого отдела «То мята про- 
транса» А. Хазанова. Очерк 
рассказывает о тех, кто про
кладывает трассу магистра
ли века.«Еще одна большая веха, Размах,

Подсильный только нам,И на земле — Автограф века: 
Железный росчерк рельсов — 

БАМ».
Этот снимок сделан за ме

сяц до того момента, как по 
первому мосту через Лену 
прошел рабочий поезд. Сей

час мост уже раоотает на. 
стройку. По нему пошел ос
новной поток строительных 
грузов и механизмов. Длина 
этого моста, собранного из 
металлических ажурных кон
струкций, более 400 метров. 
Строители воздвигли его на
много раньше нормативных 
сроков. На долю томских 
проектировщиков выпало 
«соединить» мост с магист
ралью. запланировать сеть 
подъездных путей.

Среди тех, кто зимой’ про
шлого года вел изыскание и 
укладку трассы от Якурима 
('конечной грузовой станций 
действующей дороги Тайшет 
— Лена) до моста, был мо
лодой изыскатель Валерий 
Белянкин. Валерий закончил 
Томский топографический 
техникум и 4 года работает 
в «Томгипротрансе». Креще
ние, как изыскатель, он по
лучил на трассе Асино — 
Белый Яр. Его первым на
ставником был опытнейший 
специалист Афанасий Андре
евич Богомолов. В этом се
зоне Валерий Белянкин ру
ководил изыскательской пар
тией иа БАМе. По соседству 
с ним; с его коллективом ра
ботала партия, главным ин
женером которой был Афа
насий Андреевич. Поскольку 
расстояние для изыскателей 
не проблема, Валерий не 
раз встречался со своим быв
шим наставником.

Вслед за изыскательскими 
партиями по трассе будущей 
железной дороги идут геоло
ги. Их задача — собрать 
как можно более полные дан
ные о свойствах грунтов, на 
которые лягут. рельсы. Каж
дое утро в партии Анатолия 
Завьялова начинается с ко
роткой планерки. На этот 
раз погода позволила прове
сти ее прямо на высоком 
берегу реки Улькам. Через 
несколько минут — на трас
су. (См. 2 —3-ю стр.)

Х О Р О Ш И Й

Н А С Т Р О Й

лось потратить много време
ни на то, чтобы «залатать» 
старые дворы. Долго тянули 
строители с выравниванием 
дорог, очисткой территории 
от* хлама. Только поэтому 
мы поставили скот в поме
щения 3 октября, не сразу 
подвезли корма. В результа
те — потери молока.

Сейчас мы стараемся по
править положение. За корм
лением животных особый 

t контроль, так как корма — 
важное условие для хоро
ших надоев. С первых же 
дней. стойлового содержания 
ввели зимний рацион корм
ления, будем его уточнять 
ежемесячно. Рацион богатый 
(кормов в отделении заготов
лено не меньше, чем в прош
лом году), но не допускаем 
разбазаривания. В зимовку 
1972— 1973 годов на ферме 
из-за плохого учета их не 
хватило, в прошлом году уже 
сэкономили часть сена.

При обязательстве 2.900 
коллектив фермы обязался 
получить к концу года более 
трех тысяч килограммов мо
лока от коровы. При обсуж
дении обязательств в честь 
XXV съезда КПСС и на зим
ний стойловый период дояр
ки говорили о том, что будет 
обидно, если переходящее 
Красное -знамя района забе
рет коллектив из другого 
совхоза. Решили не уступать 
первенства, работать еще 
лучше.

А. ЯКОВЛЕВ, 
бригадир Болынедоро- 
ховской молочнотовар
ной фермы совхоза 

имени Ленина.

Прокомментировать выступ
ление А. Яковлева, рассказать 
о том, ка к началась в хозяйст
ве зимовка скота и с какими 
результатами идут животново
ды к  XXV съезду партии, мы 
попросили секретаря парткома 
совхоза В. А . Манушенкова.

—  Нынешний год, —  сказал 
Виктор Алексеевич, —  стал 
плодотворным не только для 
коллектива Большедорохов- 
ской фермы, но и для всех 
совхозных животноводов и 
специалистов. Лето в полной 
мере было использовано для 
повышения надоев молока. И 
первое, что бы я вы делил,— 
проведена большая работа по 
укреплению  коллективов. Ко
миссии по борьбе с прогуль
щ иками развернули деятель
ность в каж дом  отделении, а 
особенно ’хорош о в Победе, 
где управляющим В. А. Ме- 
ренков. Мы, не церемонясь, 
увольняли заядлых пьяниц, на
казывали их материально. И 
прав бригадир А. Яковлев — 
ничего из-за этого не потеря
ли. Многие из переселенцев, 
приехавших в деревню, при
шли на ферму и хорошо рабо
тают. А принять их мы могли, 
только имея квартиры. В этом 
году план жилищ ного строи
тельства совхоз перевыпол
нил вдвое:

Успехи в животноводстве —» 
это и- результат улучшения

' массово-политической работы, 
,  соревнования. Перед выходом 

скота на пастбища специали
сты побеседовали буквально с 
каждой дояркой, внимательно 
подошли в коллективах к при
ему обязательств. Партком и 
рабочий комитет внесли изме
нения в условия соревнова
ния, пересмотрели меры по
ощрения передовиков. Поло
жительные результаты дала 
инициатива зоотехников дово
дить задание по производству 
молока на декаду и месяц от
дельно дояркам и скотникам. 
При этом учитывались личные 
обязательства каж дого, ф изи
ологическое состояние коров 
и т. д. Установили более стро
гий контроль за подведением 
итогов, обращали особое вни
мание на наглядную агитацию. 
Добросовестно поработала 
зооветеринарная служба.

Сдвиги налицо. Коллектив 
Победовской фермы стал 
инициатором районного со
ревнования в летний пастбищ
ный период, улучшил свои по
казатели. Повысились надои 
молока, дружнее стал коллек
тив на Болыпедороховской 
ферме. Совхоз был выбран 
местом для проведения двух 
районных семинаров. Один 
анализировал организацию 
пастбищного содержания ко 
ров, второй, прошедший в о к
тябре, —  опы т массово-поли

тической работы. А к 1 октяб
ря животноводы совхоза до 
срочно справились с выполне
нием пятилетнего плана по 
продаже государству молока.

Конечно, успокаиваться на 
этом нельзя. Зима на фермах 
—  не менее напряженная по
ра. В прошлом году начало 
стойлового содержания было 
неорганизованным: допускали
преждевременный запуск ко 
ров, с опозданием подвезли 
корма. Нынче перевод коров 
в запуск идет по граф ику, сде
лан запас корм ов возле ферм. 
В своей работе специали
сты выделяют два главных 
момента —  правильную орга
низацию кормления животных 
и по-прежнему развитие со 
ревнования, массово-политиче
скую  работу среди животно
водов.

Нынче фермы в достатке 
обеспечены кормами. Но если 
грубых кормов больше, то 
зерноф уража меньше. Поэто
му концентраты и зерноф ураж 
будем обязательно запари
вать.

Результаты работы фермы и 
тот хороший настрой, кото
рый царит сегодня во всех 
коллективах, позволяют с уве
ренностью сказать: годовые
обязательства по надоям м о 
лока фермы выполнят, по сов
хозу от коровы  будет получе
но около трех _тысяч кило
граммов молока. В четвертом 
квартале животноводы реши
ли получить от коровы  по 450 
килограммов, а в январские и 
февральские дни, оставшиеся 
до съезда партии, —  по 310. 
Обязательства эти напряжен
ные, но коллектив каждой 
фермы имеет возможность 
успешно-с ними справиться.
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ЖИЗНИ
Активно прошло отчетно,

выборное партийное собра
ние на Томском подшипнико
вом заводе. Коммунисты 
крупнейшего в области про
мышленного предприятия 
обсудили итоги пройденного 
за два года пути, -юпредели- 
ли рубежи на перспективу.

В трудовой жизни этого 
коллектива девятая пятилет
ка, . пожалуй, самая напря
женная. Только за отчетный 
период рабочие, инженерно- 
технические работники заво
да успешно решили ряд 
сложных задач. Об этом го
ворилось в докладе секре
таря парткома Л. Ф. Круг
лова и в других выступлени
ях. И хотя цифры перевы
полнения плана по ряду по
казателей исчисляются деся
тыми долями процента, их 
значимость трудно переоце
нить. Напряженные планы 
последних лет выполнялись 
в условиях реконструкции 
цехов, освоения новой про
дукции. Тот, кто несколько 
лет не бывал на подшипни
ковом, многое сегодня не уз
нал бы.

— Наш дез; пережил как 
бы второе рождение, — по
делился своей радостью с 
трибуны наладчик автомат
но-токарного цеха П. С. Ля-

К А Ч Е С Т В О  — П Р О П У С К  
В  Н О В У Ю  П Я Т И Л Е Т К У
сота. — Удачно решено 
устройство полов. У .нас 
отвечающее требованиям 
современной промышленной 
эстетики освещение, чистый 
воздух. Взамен устаревших 
станков поставлено новое 
оборудование. В значитель
ной мере облегчен труд ста
ночников.

Слово «реконструкция» 
стало таким же привычным, 
,как и «реализация». Терри
тория завода напоминает 
строительную площадку, но 
те, кто стоит у' станков, тру
дятся с 'максимальной отда
чей. План 1974 года по реа
лизации продукции выпол
нен на 100,7 процента, тем
пы роста производства соста
вили 6,8 процента. Не сни
жают здесь темпов и в ны
нешнем году.

— У нас есть уверен
ность, — доложил собранию 
секретарь парткома Л. Ф. 
Круглов, — что в этом году 
коллектив перевыполнит за
дание по реализации продук- . 
ции. По предварительным 
подсчетам, объемы произ
водства возрастут на 7,7 
процента.

Эта уверенность в за
втрашнем дне прозвучала и

в выступлениях многих това
рищей. Они отмечали, что 
партком завода в решении 
важных производственных 
вопросов опирается на твор
ческую инициативу коммуни
стов, передовых рабочих, ве
теранов труда. В коллективе 
считают, что главным под
спорьем в достижении наме
ченных рубежей является 
хорошо организованное со
циалистическое, соревнова
ние. Вот что сказал по это
му поводу наладчик шлифо
вально-сборочного цеха № 2 
В. П. Теплов:
_ — Коллектив нашего це

ха сейчас успешно несет 
трудовую вахту в честь 58-й 
годовщины Великого Октяб
ря. Наметили мы конкрет
ные рубежи и по достойной 
встрече предстоящего " XXV 
съезда КПСС. 130 передо
вых рабочих уже рапорто
вали о досрочном заверше
нии личных пятилетних пла
нов. Техническое перевоору
жение, хороший трудовой на
строй позволила снизить по
тери от брака на 47,3 про
цента.

Каждый рабочий имеет 
личный план повышения 
производительности труда.

Такая форма соревнования 
позволяет контролировать 
уровень организации труда 
на каждом участке. Интерес
ная деталь. До 1972 года 
все рабочие успешно выпол
няли и перевыполняли свои 
социалистические обязатель
ства. В прошлом же году с 
личными планами в коллек
тиве не справились 583 че
ловека. Многие спрашивают, 
как расценить этот факт?

— Раньше некоторые 
ограждали себя от лишних 
хлопот, — замечает Л. Ф. 
Круглов. — Определяли ру
бежи ниже своих возможно
стей, лишь бы значилась вы
работка в обязательствах вы
ше ста процентов. Теперь от 
такого подхода отказались.

О зажигающей силе сорев
нования, о том, что труд 
стал увлекательнее и «рабо
тать стало интереснее, гово
рили шлифовщица цеха № 1 
Р. 3. Гендулииа и технолог, 
член заводского комитета 
комсомола Г. А. Ткачева. В 
выступлениях этих молодых 
коммунистов подчеркива
лось, что большинство цехов 
работает ритмично, причем 
ритмичность выдерживалась

даже, когда большой отряд 
подшипнико.вцев отвлекался 
на сельскохозяйственные ра
боты. В завершающе.м году 
пятилетки с подъемом тру
дится молодежь. Среди ком
сомольцев стало популяр
ным соревнование за право 
подписать трудовой рапорт 
XXV съезду КПСС. Настав
никами молодежи в труде 
являются ветераны произ- 

, водства, среди которых 829 
человек уже работают в счет 
десятой пятилетки. \  -

В этом году на предприя
тии ведется большая работа 
по освоению новой продук
ции. Вот почему так внима
тельно было выслушано вы
ступление главного техноло
га завода А. П. Путинцева. 
Томичи взяли на себя боль
шую ответственность. Неко
торые серии подшипников в 
стране будут производиться 
только на ГПЗ-5. В связи с 
освоением производства но
вых подшипников многое 
пришлось начинать с нуля: 
приобретать оборудование, 
учить людей. Ведущие инже
нерно-технические работни-' 
ки, рабочие высокой квали
фикации побывали на родст

венных предприятиях — 
кое-что позаимствовали, мно
гое сделали сами. Так уже 
сегодня решаются многие 
проблемы будущей пятилет
ки!

— Нам необходимо в
оставшиеся месяцы, — ска
зал директор завода В. И. 
Ткаченко, — не только ре
шить вопросы текущего го
да, но и создать базу для 
успешного выполнения пла
на первого года десятой пя
тилетки. В 1976 году пред
стоит увеличить производст
во подшипников по сравне
нию с 1975 годом примерно 
на 5 процентов. Причем сде
лать это ну^шо исключи
тельно за счет повышения 
производительности труда. А 
резервы имеются. На заводе, 
только из-за несовершенной 
организации труда потери 
рабочего времени составля
ют 12—15 процентов.

Мысль, высказанная ди
ректором о необходимости 
более полного использова
ния внутренних резервов, 
нашла логическое продолже
ние в выступлении электри
ка цеха железнодорожных 
подшипников В. М. Климен
ко. Он поделился опытом 
проведения в цехе рейдов по 
борьбе с потерями рабочего 
времени и браком на произ
водстве. Серьезные замеча
ния высказал рабочий в ад
рес работников общественно
го питания.

Запланированная техниче
ская перестройка производ

ства, реконструкция старых 
цехов преследуют не только 
■значительное увеличение вы
пуска подшипников. Острю 
ставятся вопросы повышения 
качества продукции. В ос
новных цехах работа в этом 
направлении ведется давно. 

' Сегодня к решению пробле- 
мы качества .привлекаются и 

'вспомогательные службы. 
Уделяется большое внима
ние развитию инструмен
тального и ремонтно-механи
ческого цехов. Практическая 
отдача от проводимых мер 
уже ощущается.

Секретарь партийной ор
ганизации филиала подшип
никового завода А. И. Лись
их Не без гордости говорил 
на собрании о том, что ше
сти типам подшипников, вы
пускаемым коллективом фи
лиала, пшсвоен государст
венный Знак качества. В 
коллективе этот vcnex расце
нивают как рабочий про
пуск в новую пятилетку — 
пятилетку качества.

И так думают многие под- 
шипниковцы. В выступлени
ях коммунистов заострялось 
внимание на нерешенных 
вопросах. Еще не изжиты 
случаи нарушения трудовой 
дисциплины, брака в работе 
(особенно в кузнечном цехе). 
Изготовляемая в инструмен
тальном цехе оснастка не 
всегда отвечает требовани
ям. Все эти важные вопросы 
взяты под контроль завод
ской партийной организации.

Т. ПРОЦЮК.
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БАМ — трасса  то м ск ая
ФОТ ООЧ Е Р К

Так начинается знамени
тый Звездный, город строи
телей. Пока это временный 
поселок, застраиваемый де
ревянными домами. Все в 
нем делается по проектам 
томичей. И дома, и школа, и 
производственные объекты. 
На снимке — один из эпизо
дов строительства моста 
через реку Таюру. Авторы 
проекта — специалисты 
«Томгипротранса».

К концу года рабочий по
езд должен прийти от стан
ции Лена до станции Таюра. 
Это предусмотрено социали
стическими обязательствами 
коллективов треста «Ангар- 
строй» и «Томгипротранса». 
Вот почему полевой сезон 
для изыскателей такой же 
напряженный, как и для 
строителей. И рабочим ме
стом большинства томских 
проектировщиков стала трас
са БАМ. ■ - •

Взлет на БАМеСмелый,Грандиозный.
Мера —По масштабам мировым.
НачинаютМагистральный,
Звездный,Связывая с Тындой— Я кури м.
Мы приводим отрывки из 

стихотворения Виктора Ки
селева, одного из участников 
строительства БАМа. И хотя 
Виктор—строитель, написал 
он прежде всего об изыска
телях:

НА СНИМКАХ: ннженер-геодезист Валентин Топчнй
из партии Николая Стозуба и студентка ТИСИ Наташа 
Буренко, проходящая практику в этой партии; строится 
мост через Таюру; изыскатели ца маршруте.

Заглянув в грядущее.РебятаВидят контур просекилесной
И железныйСеверный экватор, 

чй IНадвое рассекший шарземной.

Д е н ь
с т р а н ы

Металлургам — 
досрочно!

ЖИТОМИР, 23 октяб
ря. (Корр. ТАСС А. Яну- 
шевский). Миллионную с 
начала года тонну кварци
та выдали сегодня на-го
ра работники Овручского 
рудоуправления. Из -них 
25 тысяч тонн продукции 

'получено дополнительно 
к заданию. Этим досроч
но выполнено годовое 
обязательство по сверх
плановой добыче минера
ла.

Успех стал возможным 
благодаря усовершенство
ванию технологии добычи 
и обогащения кварцита. 
Горняки внедрили новые 
высокопроизводительны е 
бурильные установки, ко
торые в несколько раз 
производительнее агрега
тов прежней конструкции.

Д л я
энергетического
комплекса

АЧИНСК (Краснояр
ский край), 23 октября. 
(Корр. ТАОС В. Ярослав
цев). Первый эшелон уг
ля отгружен сегодня с 
опытно - промышленного 
участка строящегося 
здесь Березовского разре
за, который будет круп
нейшим в Канско-АЧ'ИН- 
ском буроугольном бас
сейне. Его проектная 
мощность — 55 миллио
нов тонн топлива в год.

В Каяско - Ачинском 
бассейне намечено пост
роить несколько крупных 
угольных разрезов, кото
рые обеспечат дешевым 
топливом целое созвездие 
тепловых электростанций.

Алонка—станция 
молдавская

КИШИНЕВ, 23 октяб
ря. (Корр. ТАСС А. Сай
даков). Сегодня проекти
ровщики института «Мол- 
давгипрострой» отправи
ли строителям Байкало- 
Амурской магистрали ра
бочие чертежи всех объ
ектов станции и поселка 
Алонка. Их предстоит 
возвести коллективу спе
циального строительяо- 
моиташйого поезда «Мол- 
давстрой — БАМ» в ме
ждуречье Бурей и ее при
тока — Алонки. *

Железнодорожная стан
ция будет оснащена са
мой современной техни
кой.

Главная черта поселка 
— компактность. Двух
трехэтажные дома сгруп
пированы так, чтобы при
крыть от северо-восточ
ных ветров детские уч
реждения, школу. Мага
зины, клубы, ремонтные 
мастерские, кинотеатр, 
кафе расположены под 
одной крышей или соеди
нены крытыми галереями 
и переходами^

ОНИ ВЫПОЛНИЛИ ПЯТИЛЕТКУ

Н а ч а л о  б и о г р а ф и и

Еще шесть лет назад в 
Томске было несколько де
сятков предприятий и орга
низаций — владельцев мел
ких и средних котельных. 
В их числе были домоуправ
ления, школы и даже дет
ские сады. Такая разбросан
ность, мелкосерийностъ за
трудняли грамотную эксплу
атацию и техническое обслу
живание котельных, ставили 
преграды на пути дальней
шего развития централизо
ванного теплоснабжения. А 
главное — дым из много
численных труб загрязнял 
воздух. Внутриквартальные 
тепловые сети были тоже 
раздроблены. В 1969 году 
в областном центре создано 
предприятие объединенных 
котельных и тепловых сетей.

ных предприятий Томска и 
переходящее Красное знамя 
горкома партий и гориспол
кома.

Успех обеспечен трудолю
бием, мастерством рабочих, 
кочегаров, ремотников, спе
циалистов. В большинстве 
своем это уже опытные ма
стера своего дела: кочегары 
А. Гумбатов, А. Пономарев, 
слесарь А. Коронов, лабо
рант А. Авдющева, инженер- 
электрик В. Васильев. Мно
гие из них награждены зна
ком «Победитель социали
стического соревнования», 
удостоены звания «Ударник 
пятилетки».

Начинать коллективу при
шлось чуть ли не с нуля. 
Технический парк состоял из 
оборудования девятнадцати 
небольших морально и фи
зически устаревших котелен. 
Ремонтной базы — никакой. 
Первые годы остро чувство
вался недостаток грамотных, 
знающих специфику произ
водства кадров. Однако то. 
что у котельных появил
ся настоящий хозяин, 
осуществляющий единую 
техническую политику, не за
медлило сказаться. За ото
пительный сезон 1970— 
1971 годов девятнадцатью 
котельными выработано 
одиннадцать тысяч гекакало- 
рий тепла. Себестоимость 
одной гекакалории снизи
лась в бреднем с двадцати 
рублей до одиннадцати. В 
прошлом году себестоимость 
гекакалории понизилась еще 
на три рубля, сэкономлено 
более девятисот тонн топли
ва. В 1971 году вместо пла
новых убытков предприятие 
дало сорок тысяч прибыли. 
В прошлом году прибыль 
уже превысила триста тысяч 
рублей.

Создание предприятия по
зволило планомерно оздо- 
равливать воздушный бас
сейн города. На сегодняшний 
день из пятидесяти принятых 
котельных предприятие за
крыло восемнадцать. И вме
сте с тем выросла подача 
тепла потребителям: за два
последних года более чем в 
два раза. Сносятся старые, 
маленькие котельные, их 
клиенты подключаются к 
другим, более мощным, мо
дернизированным, к системе 
централизованного тепло
снабжения. Предприятие 
расширяет теплосети,

С отличными результата
ми закончил коллектив три 
квартала завершающего го
да пятилетки. Перевыполне
ны все основные планируе
мые показатели. На двад
цать дней раньше срока за
кончен ремонт котельных, 
и в третьей декаде сентября 
детские сады и школы Полу
чили тепло. Есть основания 
надеяться, что предприятие 
удержит за собой завоеван
ное во втором квартале пер
вое место среди коммуналь-

Шесть лет — срок неболь
шой, но уже и за это время 
на предприятии многое сде
лано для сплочения коллек
тива, создания здоровой 
творческой обстановки. Один 
из путей — широкие воз
можности профессионального 
роста. От техника до главно
го инженера прошел путь 
Б. Козлов. От машинистов 
котлов выросли — до на
чальника котельной Ю. Ко
лобов, до мастера участка 
А. Окрыяский, до старших 
машинистов братья Влади
мир и Анатолий Дмитриевы. 
Умелым организатором и 
хорошим воспитателем пока
зал себя директор предприя
тия коммунист Н. С. Рома
нов. /•

Рассказывая о коллективе, 
нельзя не сказать о соревно
вании, которое идет между 
котельными, цехами и рабо
чими предприятия. При под
ведении итогов соревнования 
учитываются не только коли
чественные. но и качествен
ные показатели.

В лидерах соревнования 
идет котельная, обслуживаю
щая базу «Росбакалеи». 
Здесь дружный коллектив, 
возглавляемый Ю. Колобо
вым. Ответственностью . за 
порученное дело, трудолюби
ем отличаются машинист 
коммунист А. Ставскнй. 
электрик В. Еремин и дру
гие. Коллектив обсудил по
становление ЦК КПСС «о 
социалистическом соревно
вании за достойную встречу 
XXV съезда КПСС» й при
нял дополнительные . обяза
тельства: годовой план вы
полнить к 25 декабря, сэко
номить пятьсот киловатт-ча
сов электроэнергии, отрабо
тать три дня на сэкономлен
ном топливе. Почин подхва
чен другими коллективами.

Инициатива трудящихся 
дала возможность предприя
тию принять предсъездов
ское обязательство: реализо
вать дополнительно к плану 
1975 года десять тысяч гека- 
калорий тепловой энергии, 
получить 35 тысяч рублей 
сверхплановой прибыли, сэ
кономить топлива на десять 
тысяч рублей. Итоги работы 
в октябре вселяют уверен
ность, что обязательство бу
дет выполнено.

Результаты работы непло
хие, но коллектив не соби

рается останавливаться на 
достигнутом. На состоявшем
ся недавно отчетно-выборном 
собрании коммунисты основ
ное внимание обратили на 
недостатки. Аварийность 
хотя и снижается, но остает
ся еще высокой, что, понят
но, вызывает нарекания у 
жителей. Причины аварий 
известны: устаревшее обо
рудование, нарушения тру
довой и технологической дис
циплины некоторыми коче
гарами, машинистами. Не 
все резервы использует ре
монтная служба. Планово
предупредительный ремонт 
оборудования котельных, 
теплотрасс следует вести 
надежнее.

Многие трудности связаны 
с ростом предприятия. Пере
дача котельных ему продол
жается, растет сеть тепло
трасс. Часть аз них пред
приятие строит самостоя
тельно — нынче, к примеру, 
проложено около километра. 
Часть теплотрасс принимаем 
от предприятий и организа
ций. Для ведения земляных 
работ, скорейшей ликвида
ции аварий необходима соот
ветствующая техника. Но, у 
предприятия нет ни одного 
экскаватора. Учитывая ра
стущий масштаб работ, в 
начале прошлого года облис
полком Обязал облкомхоз 
обеспечить предприятие 
тракторами, экскаваторами, 
тракторными тележками, на
сосами, автомобилем. Скоро 
будет два года, как принято 
решение, а тепловики ничего 
не получили.

Еще одна проблема с ре
монтом оборудования. Пред
приятие располагает огром
ным техническим парком: 
более трехсот электромото-. 
ров, двести с лишним насо
сов, тысячи единиц запор
ной арматуры. Все это обору
дование нуждается в ежегод
ном ремонте, а запорная ар
матура — в обязательной 
переборке и притирке. Ма
стерских у предприятия нет, 
ремонт производится ку
старным методом, прямо в 
котельных. На качество тех
обслуживания влияет и от
сутствие металлообрабаты
вающих станков. Чтобы выто
чить какую-то деталь, ре
монтники идут на поклон к 
заводчанам. Горисполком 
должен помочь предприятию 
приобрести ряд станков.

Коллектив предприятия 
объединенных котельных и 
тепловых сетей еще в авгу
сте выполнил пятилетний 
план и трудится в счет деся
той пятилетии. Преодоление 
трудностей, о которых рас
сказано, поможет ему полнее 
удовлетворять потребности 
томичей в тепле и горячей 
воде.

В. ВАСИЛЬЕВ,
председатель местного
комитета Томского пред
приятия объединенных
котельных и тепловых

сетей, инженер;
М. АКУТИН, 

пенсионер.

Политическая
S  К Н И Г А

П р о б л е м ы

и д е о л о г и ч е с к о й

работы
В числе проблем, которые 

волнуют идеологические кад
ры, Одна из главных —  обес
печение неуклонного повыше
ния идейного уровня и эффек
тивности идеологической рабо
ты, укрепление ее связи с 
жизнью, с практикой ком м уни
стического строительства. Ре
шению этих задач посвящена 
книга «Вопросы теории и ме
тодов идеологической работы» 
(выпуск 4-й)*, написанная 
сотрудниками кафедры тео
рии и методов идеологической 
работы Академии обществен
ных наук при ЦК КПСС.

Авторы исследуют предпо
сылки повышения эффективно
сти идейно-воспитательной ра
боты, ее основные направле
ния, рекомендую т методику 
оценки действенности партий
ной пропаганды. Опираясь на 
основные положения маркси
стско-ленинского учения о р о 
ли идеологической работы 
партии в массах, авторы все
сторонне анализируют практи
ческий опыт партийных органи
заций, используя материалы 
конкретно-социологических ис
следований.

Важное место в книге за
нимают вопросы совершенст
вования основных видов и на
правлений идейно-воспита
тельной работы: системы
марксистско-ленинской учебы, 
экономического образования 
рабочих в производственном 
коллективе, интернационально
го воспитания, теоретической 
подготовки руководящ их кад
ров, агитационно-массовой ра
боты, социалистического со
ревнования и другие.

Несомненно, книга вызовет 
интерес у партийных и идео
логических работников, пропа
гандистов, лекторов, журнали
стов, организаторов политиче
ского и экономического обра
зования, всей идейно-воспита
тельной работы.

Для партийных организация 
Томской области книга инте
ресна вдвойне. Во-первых, по
тому, что авторами книги вы
ступают два наших земляка 
Михаил Александрович Иеол- 
гин и Александр Ильич Яков
лев. Во-вторых, а это главное, 
значительная часть статей 
написана на материалах кон 
кретно-социологических иссле
дований, проведенных два го
да назад в трудовых коллекти
вах Томска и области. Мы 
считаем, что статьи М. Иоачу- 
ка, Д. Джумаева, Д. Джунуш а- 
лиева, М. Иволгина, А. Яковле
ва, В. Зенкова и ряд других 
должны быть обсуждены на 
собраниях идеологических ак
тивов в партийных организа
циях. Это пожелание является, 
на наш взгляд, обязательным 
для таких коллективов, как за
воды подшипниковый, электро
ламповый, «Сибэлектромо- 
тор», манометровый, рези
новой обуви, режущ их инстру
ментов, измерительной аппа
ратуры, математических ма
шин, объединение «Сибка- 
бель», где 1 авторы книги про
водили социологические ис
следования, анализировали со
стояние идейно-воспитатель
ной работы, а теперь на этой 
основе высказывают ряд ре
комендаций и предложений.

В книге содержатся очень 
нужные для идеологических 
работников положения по 
формированию и развитию на
учной идеологии, распростра
нению и внедрению идей 
марксизма-ленинизма в созна
ние масс, мобилизации их иа 
осуществление политики Ком
мунистической партии, ко м м у 
нистических идеалов. Читатели 
найдут интересные страницы 
о формах и средствах идеоло
гической работы, пропаганды 
и агитации, печати, телевиде
ния и радиовещания, других 
средств массовой информа
ции".

Н. КИРИЛЛОВ,
заведующий Д ом ом  поли
тического просвещения

обкома КП С С

*") Издательство «Мьюльв, 
1975 г, стр. 334.

Э Л Е К Т Р О О Б О Г Р Е В  В О Д О Р А З Б О Р Н Ы Х
------------------------------------  Сообщает ЦНТИ  — -----------

К О Л О Н О К

На предприятиях управле
ния водопроводноканализа- 
ционного хозяйства г. Том
ска внедрен способ электри
ческого обогрева водоразбор
ных колонок в холодное вре
мя года.

Электро обогрев произво
дят от трансформатора
ОСО-250 мощностью 250 
ватт, напряжением первич
ной обмотки 380—220
вольт, вторичной 1,5 — 3
вольта, лоном llO-r-150 ам

пер. Фок, проходя по сталь
ной проволоке, приваренной 
к штоку, поддерживает плю
совую температуру.

В результате внедрения 
новшества предотвращается 
намерзание колонки, обеспе

чивается надежное водоснаб
жение, достигается уменьше
ние расхода электроэнергия 
для обогрева в 12 раз. Эко
номический эффект — 
150.898 рублей.
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Стала классом 
вся страна...

ТАШКЕНТ, 23 октября. 
(Корр. ТАСС). Сегодня здесь 
завершила работу Всесоюз
ная научно-практическая 
■конференция, посвященная 
опыту изучения и преподава
ния русского языка *в нацио
нальных школах, средних 
специальных и высших учеб
ных заведениях.

Подводя ее итоги, министр 
просвещения СССР М. А. 
Прокофьев отметил:

— Ученые, преподаватели 
русского языка, руководите
ля органов народного обра
зования из союзных и авто
номных республик обменя
лись опытом, обсудили акту
альные проблемы совершен
ствования преподавания рус
ского языка, ряд организа
ционно-педагогических во
просов. Намечены меры 
дальнейшего улучшения ка
чества подготовки препода
вательских кадров.

Сейчас в девяти союзных 
республиках обучение рус
скому языку в национальной 
школе начинают с первого 
класса. Целесообразность 
этого подтверждается опы- 

„.том. Разработаны типовые 
программы для специальных 
подготовительных классов.

В конференция принял 
участие кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Узбекистана Ш. Р. Ра
шидов.

КОНГРЕСС США
В С Т Р Е Ч А Е Т
КОСМОНАВТОВ

ВАШИНГТОН. 23 октяб
ря. (Спец. корр. ТАСС). Со
ветские космонавты А. Лео
нов и В. Кубасов и сопро
вождающие их американские 
астронавты Т. Стаффорд. 
Д. Слейтон и В. Бранд воз
вратились в Вашингтон, от
куда они начали свою «по
ездку доброй воли» по стра
не. В память о своем поле
те космонавты и астронавты 
посадили вместе вечнозеле
ное дерево —' дальневосточ
ную акацию — у здания от
крывшегося вчера музея 
аэронавтики при Смитсонов
ском институте. Выступив
ший на краткой церемонии 
директор музея бывший аст
ронавт и участник лунной 
экспедиции М. Коллинз зая
вил, что это дерево будет 
символизировать постоянно 
развивающиеся дружбу и со
трудничество между совет
скими и американскими по
корителями космоса.

В тот же день члены кон
гресса США устроили совет
ским и американским космо

навтам торжественную встре
чу. Председатель комиссии 
палаты представителей по 
науке и астронавтике О. Тиг 
заявил, что ему доставляет 
искреннее удовольствие при
ветствовать в здании кон
гресса экипажи кораблей 
«Союз» и «Аполлон», от
крывших новую эру .—• эру 
Международного исследова
ния космоса. Полет кораблей 
— первый шаг сотрудниче
ства в космосе, который, бе
зусловно, внес важный 
вклад в дело дальнейшего 
взаимопонимания между 
двумя нашими великими 
державами и стал новой ве
хой в истории развития' со
ветско-американских отноше
ний, подчеркнул О, Тиг. Он 
заявил, что & честь совмест
ного советско-американского 
космического',. эксперимента 
одно из помещений здания 
палаты представителей бу
дет названо «Космическим».

От имени сената космонав
тов и астронавтов приветст
вовал председатель сенат

ской комиссии по аэронавти
ке и исследованию космоса 
сенатор Ф. Мосс. Полет двух 
присутствующих здесь совет
ских и американских косми
ческих экипажей, сказал о«, 
был грандиозной миссией, 
положившей начало настоя
щему сотрудничеству в ис
следовании космоса между 
СССР и США, которое по
может нам еще глубже про
никнуть в тайны Вселенной 
и использовать все ее богат
ства для блага народов на
ших двух стран и всего че
ловечества. Необходимо, 
чтобы так успешно начатое 
сотрудничество в космосе 
продолжалось и в будущем, 
заявил Ф. Мосс.

В ответном слове команди
ры экипажей, А. Леонов и 
Т. Стаффорд поблагодарили 
конгрессменов за теплый 
прием и вручили конгрессу 
США советский и американ
ский государственные флаги, 
побывавшие с ними в космо- 
се

В. БАИДАШИН.
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БАМ— трасса  то м ск ая
Выпадают у проектиров

щиков и свободные минуты. 
Владимир Щербина, инже
нер-геолог из партии А. С. 
Павлова, возвращаясь в ла
герь, решил порадовать сво
их товарищей грибами. Ав
густ стоял теплый, влажный, 
так что было что собрать в 
сосновом бору. Владимир —

выпускник Томского поли
технического. В партии 
он несколько^ лет, может 
считать себя полноправным 
изыскателем трасс. Так же, 
как и его товарищи Михаил 
Вейц и Борис Кикас, —тоже 
выпускники ТПИ.

Но коротки минуты отды
ха. Даже вернувшись с мар

шрута, ш геологи, и изыска
тели стремятся побыстрее 
обработать полевые материа
лы, не откладывая все на 
зимний камеральный сезон. 
Этот снимок сделан в лаге
ре партии Петра Александ
ровича Орловского. Обсуж
дается один из возможных 
вариантов. (Второй слева —

Ф О Т О О Ч Е Р К

П. А. Орловский, начальник 
партии, участник прокладки 
многих сибирских железных 
дорог).

Слово БАМ 
короткое, но емкое,
Звучное, как лозунг.Как призыв.
Не свернет с визиров 
Трасса ломкая,Тысячу хребтов перевалив.

Р А В С Ч И Н  Ф А К У Л Ь Т Е Т -

СТУПЕНЬКА В ВУЗ
Рабфаковцы—тордо име

нуют себя в память о рабфа
ках 30-х годов слушатели 
подготовительного отделения 
и студенты, окончившие его 
и обучающиеся сейчас на 
всех четырех факультетах 
инженерно-строительного ин
ститута. В этом учебном го
ду первые рабфаковцы пЬлу- 
чат дипломы инЖенеров- 
строителей. Среди них — 
отличники учебы А. Лаза
рев. В. Кулинченко, Г. Мы- 
шев. Хорошо занимаются и 
другие пятикурсники. Это 
Ю. Яковлев, направленный 
в институт Томским дерево
обрабатывающим комбина
том, бывший таксист В. Чер- 
ний, В. Шипилов — в 
прошлом кузнец Том
ского электромеханического 
завода, , штукатур-маляр 
В. Безгинова и другие. Все 
они ведут большую общест
венную работу. Коммунист 
Ю. Яковлев — в центре лю
бого большого дела на 
строительном факультете. 
Он член «Комсомольского 
прожектора» и группы на
родного контроля. В. Шипи
лов был мастером стройотря
да, возводившего ' самый 
крупный в области свино
комплекс в Шегарке. А. Ла
зарев — член партбюро фа
культета.

Много хорошего можно 
сказать и о студентах-раб- 
факовцах, обучающихся на 
младших курсах. Студентка 
технологического факультета 
В. Борисова — депутат Ле
нинского районного Совета 
депутатов трудящихся. Боль
шая общественная работа не 
мешает ей хорошо учиться. 
Бывший контролер электро
технического завода Нина 
Таран — староста лучшей 
группы на том же факульте
те, учится только на «хоро
шо» и «отлично».

В статье невозможно рас
сказать обо всех лучших вы

пускниках подготовительно
го отделения, которых в ин
ституте уже больше трехсот.

Но не все юноши и девуш
ки, направляемые предприя
тиями на подготовительное 
отделение, оправдывают до
верие коллективов. Несмот
ря на большую помощь пре
подавателей, деканатов, рек
тората, некоторые из них 
плохо учатся, недостойно 
ведут ребя. В Трофимский 
отчислен „со II курса за 
пропуски занятий и академи
ческую неуспеваемость. За 
пьянку отчислены Ю. Ма
каров и В^ Трегубко. А 
ведь они имели отлич
ные характеристики с пред
приятий, направивших их на 
обучение. Конечно, в случив
шемся прежде всего винова
ты сами студенты. Но ес,Ть и 
другие причины, слишком 
формально рассматривается 
в некоторых коллективах 
вопрос о направлении на 
учебу. Об этом свидетельст
вуют характеристики, по
ступающие в институт. Вот, 
например, типичная характе
ристика: «В. В. работает в 
СМУ-7 управления «Хим- 
строй» с ноября 1973 года в 
качестве плотника-бетонши- 
ка. К работе относится до
бросовестно. Нарушений 
трудовой дисциплины не 
имеет. Принимает активное 
участие в общественной 
жизни коллектива». Какое 
мнение может составить ко
миссия о будущем слушате
ле по такой скупой характе
ристике? Передовой он или 
так себе, середнячок? Подпи
си по объему занимают 
столько же места на листе 
бумаги, сколько и сам текст. 
Подобные характеристики, 
очень похожие одна на дру
гую, часто поступают и с 
других предприятий.

Трудности возникают и 
вот в связи с чем. После 
пропуска занятий слушате
ли приносят зачастую 
оправдательный документ,

Третья республиканская

м

В Томске открылась III 
республиканская научно- 
практическая конференция 
по реабилитации больных с 
нервно-психическими Забо
леваниями. Конференцию 
проводят Министерство здра
воохранения РСФСР, Мини
стерство социального обес
печения РСФСР. В работе 
конференции принимают 
участие свыше 250 ученых 
и практических врачей из 50

областей, краев и республик 
Российской Федерации.

НА СНИМКЕ: председа
тель оргкомитета конферен
ции, заведующий Томским 
областным отделом здраво
охранения кандидат меди
цинских наук А. И. Потапов, 
директор Ленинградского 
НИИ психоневрологии
нм. В. М. Бехтерева про
фессор М. М. Кабанов, ди
ректор Московского цент
рального НИИ экспертизы

трудоспособности профессор 
В. П. Белов, заведующий ка
федрой психиатрии Томского 
медицинского института 
профессор Е. Д. Красин, на
чальник управления Мини
стерства социального обес
печения РСФСР 3. М. Озе
рова, старший специалист 
Министерства здравоохране
ния СССР А. А. Чуркин 
среди участников конферен
ции.

Фото Е, Лисицына.

иногда И с гербовой пе
чатью, в котором крат
ко извещается: «Был задер
жан на работе по производ
ственной необходимости». 
Папки в институте пухнут от 
таких бумаг. Они свидетель
ствуют: не на всех пред
приятиях создаются условия 
для успешной учебы слуша- 
телей-вечерников. В прош
лом учебном году рабочим 
завода ЖБК-100 В. Погояи- 
ну и А. Бахметьеву с боль
шим трудом удалось добить
ся односменной работы. А в 
этом году это предприятие 
строительной индустрии по
ка не направило к нам ни од
ного рабочего. Это касается 
н такого крупного предприя- ' 
тия, как домостроительный 
комбинат. Руководители тре
ста «Томсксельстрой» все 
никак не могут решить, кого 
же направить на подгото
вительное отделение.

К сожалению, многие ру
ководящие работники про
мышленных предприятий, 
строительных трестов и дру
гих организаций до сих пор 
не знают основных положе
ний о подготовительном от
делении.

Несмотря на все трудно
сти, а трудностей у рабфа
ковцев на пути к знаниям 
много (у многих большой пе
рерыв в учебе, семьи), 
большая часть наших сту
дентов успешно занимается. 
Рыпускники подготовитель
ного отделения, влившись в 
группы, во многом способст
вуют упорядочению социаль
ной структуры советского 
студенчества, притоку лю
дей, прошедших жизненную 
школу, получивших идейную 
и трудовую закалку, твердо 
определивших свое призва
ние.

Н. КОНЕВА, 
заведующая подготови
тельным отделением 
Томского инженерно- 
строительного институ

та, доцент;
А. ШУСТОВА, 

старший преподаватель.

с о о б щ е н и я  м з - з д
День Организации 
Объединенных Наций

НЬЮ-ЙОРК 24 октября. 
(ТАСС). 24 октября 1945 
года вступил в силу Устав 
Организации Объединенных 
Наций. Эта дата торжествен
но отмечается как День 
ООН.

Государства—учредители 
ООН, родившейся в резуль
тате великой Победы над фа
шизмом, при разработке 
Устава руководствовались 
целью не допустить повторе
ния трагедии мировой вой
ны. , За тридцать лет сущест

вования международное со
общество наций внесло и 
продолжает вносить полез
ный вклад в дело поддержа
ния и укрепления между
народного мира и безопасно
сти и развития сотрудниче
ства между государствами.

В опубликованном в связи 
с Днем Организации Объеди
ненных Наций приветствен
ном послании генерального 
секретаря ООН К. Вальдхай
ма говорится, что централь
ной задачей сообщества на

ций, закрепленной в Уставе, 
остается поддержание меж
дународного мира и безопас
ности. К. Вальдхайм под
черкнул настоятельную не
обходимость добиваться все
общего и полного разоруже
ния. остановить массовое 
производство и накопление 
средств ведения») войны-' с 
тем, чтобы обеспечить миру 
безопасность и полностью 
устранить угрозу войны.

Генеральный секретарь 
Организации Объединенных 
Наций призвал страны— 
члены ООН способствовать 
успешному завершению про
цесса деколонизации, борьбе 
с таким социальным злом, 
как бедность, голод, болезни 
и неграмотность.

Сессия в Дамаске
ДАМАСК, 23 октября. 

(ТАОС). Здесь открылась 
сессия Генерального секрета
риата Арабского фронта со
действия палестинской ре
волюции. В ее работе прини
мают участие представители 
около 50 различных полити
ческих, профсоюзных и об
щественных организаций 
арабских стран.

Как сообщает газета «Аль- 
Баас», участники сессии 
рассмотрят положение в 
арабском мире, отрицатель
ное влияние на борьбу ара
бов последнего египетско-из
раильского соглашения по 
Синаю, а также обсудят об
становку в Ливане и вырабо
тают совместные рекоменда
ции по нормализации поло
жения в этой стране.

Член руководства Партии 
арабского социалистического 
возрождения, заместитель 
генерального секретаря
Арабского фронта содейст
вия палестинской революции 
Ф. Сайяг в заявлении для 
печати отметил, что нынеш
няя сессия Генерального се
кретариата , фронта имеет 
особое значение. Она прохо
дит. сказал он, в наиболее 
серьезный и ответственный 
период в жизни арабских на
родов, когда усиливаются 
нападки империализма и сио-' 
низма, а также заключено 
египетско-израильское согла
шение, представляющее со
бой опасный шаг назад и 
вносящее раскол в арабскую 
солидарность.* ★ *

ДАМАСК, 23 октября. 
(ТАСС). На проходящей 
здесь сессии Генерального 

. секретариата Арабского 
фронта содействия палестин
ской революций с приветст
венным словом обратился 
заместитель генерального 
секретаря Партии арабского 
социалистического возрож
дения Абдалла аль-Ахмар. 
Он предложил, чтобы участ
ники нынешней сессии вы
ступили с инициативой со
звать общеарабский народ
ный конгресс, в котором при
няли бы участие политиче
ские партии, профсоюзные и 
общественные организации 
всех арабских стран для об
суждения насущных проблем 
арабской нации.

Генеральный секретарь 
Арабского фронта содейст
вия палестинской револю
ции, председатель Ливан
ской прогрессивной социали
стической партии Камаль 
Джумблат призвал участни
ков сессии наметить пути та
кого решения ближневосточ
ной проблемы, которое пре
дусматривало бы осущест
вление справедливых требо
ваний арабского народа Па
лестины*

ЛИССАБОН, 23 октября. 
(ТАОС). Член Революцион
ного совета, начальник глав
ного штаба сухопутных сил 
Португалия генерал Карлуш 
Фабиан, выступая по телеви
дению, высказался за даль
нейшее упрочение союза на
рода и Движения вооружен
ных сил и за ликвидацию 
раскола в ДВС.

Левые силы, сказал он? 
играют- сейчас большую 
роль. Они проявляют бди
тельность, готовы дать отпор 
любой попытке помешать ре
волюции идти по правильно
му пути.

К. Фабиан, отметил далее 
важное значение еостоявше-

ЗА РАЗВИТИЕ
РЕВОЛЮЦИОННОГО
ПРОЦЕССА

гося 21 октября совещания 
руководителей Португаль
ской коммунистической пар
тии, социалистической пар
тии и членов Ревеовета с 
участием президента респуб
лики Ф. да Кошта Гомеша. 
Он подчеркнул, что коммуни
сты и социалисты — это две 
политические силы, необхо
димые для того, чтобы и 
дальше развивать револю
ционный процесс.

В Совете 
Безопасности ООН

НЬЮ-ЙОРК, 23 октября. 
(ТАСС). Совет Безопасности 
ООН рассмотрел вопрос о 
положении в Западной Саха
ре, все еще находящейся 
под колониальным господст
вом Испании.

В принятой резолюции Со
вета Безопасности содержит
ся просьба к генеральному 
секретарю ООН К. Вальд
хайму провести консульта
ции с заинтересованными 
сторонами и представить со
вету доклад об их результа
тах.

Выступая на заседании со
вета, постоянный представи
тель СССР при ООН Я. А. 
Малик выразил сожаление 
по поводу осложнения обста
новки в Западной Сахаре. 
Возникшая ситуация, под
черкнул советский предста
витель, является результа
том того, что в Западной Са
харе продолжают сохранять-' 
ся колониальные порядки. 
Процесс деколонизации За
падной Сахары непомерно 
затянулся. Решения Гене
ральной Ассамблеи по этому 
вопросу не выполнены. По 
мнению делегации СССР, 
подчеркнул Я. А. Малик, ко
лониальное господство Испа
нии над этой территорией 
должно быть прекращено, а 
ООН должна оказать содей
ствие в поиске мирного ре
шения этой проблемы с тем, 
чтобы народ Западной Саха
ры смог сам решить вопрос 
о своем будущем.

Т р и б у н а  ж е н щ и н  м и р а
БЕРЛИН, 23 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Все
мирный конгресс, посвящен
ный Международному году 
женщины, вступил в заклю
чительный этап своей рабо
ты. Обсуждая широкий круг 
актуальных проблем, его де
легаты связывают решение 
каждой из них с активным 
участием женщин в борьбе 
за мир и безопасность, за 
национальную независимость 
и социальный прогресс. Ора
торы отмечают большой 
вклад, внесенный в обеспече
ние международной разряд
ки Советским Союзом и дру
гими странами социалисти
ческого содружества.

Важные вопросы обсужда
ются в комиссии конгресса 
«Образование женщины». 
Право на образование — 
элементарное право каждого 
человека; неграмотность 
миллионов людей в совре
менном мире — одно из мно
гих социальных зол, порож
денных колониализмом и ка
питалистической эксплуата
цией —■ таков лейтмотив вы

ступлений на заседаниях 
этой комиссии.

Советские люди, верные 
своему интернациональному 
долгу, прилагают немало уси
лий к тому, чтобы помочь 
ликвидировать неграмот
ность в других странах, ска
зала министр просвещения 
Латвийской OOP М. Я. Карк- 
линь, выступившая на засе
дании. От имени советской 
делегации она предложила 
выступить с инициативой 
проведения силами между- 
народной общественности и 
ООН всемирной кампании но 
борьбе с неграмотностью.

Большое место в работе 
конгресса занимает обсужде
ние темы «Семья и общест
во». Делегаты социалистиче
ских, развивающихся и ка
питалистических стран при
няли активное участие в ди
скуссии.

Женщины многих капита
листических стран ука
зывали, что они по-прежнему 
играют второстепенную роль 
в обществе. Мы практически 
отстранены от политической

жизни в своих странах, полу
чаем меньшую плату за рав
ный о мужчинами труд, под
черкнула представительница 
США Алва Баксенбаум.

США — высокоразвитая 
индустриальная страна —-
крайне мало заботится о со
циальном положения трудя
щихся, сказала в беседе с 
корреспондентом ТАСС вид
ная общественная деятельни
ца США Анджела Дэвис.

Пример того, как на прак
тике должны быть осуществ
лены права женщин, показы
вают Советский Союз и дру
гие социалистические стра
ны, подчеркнула она. На 
конгрессе нам предоставле
на возможность многому на
учиться, перенять опыт у за
рубежных сестер, поделиться 
своими горестями и радости-* 
ми. Вернувшись в свою 
страну, мы еще активнее 
включимся в движение за 
мир и разрядку международ
ной напряженности, в борьбу 
за достижение полного рав
ноправия женщин, заявила 
А. Дэвис.

СВОБОДУ ЛУИСУ КОРВАЛАНУ!
Сообщения о непрекра- 

щающихся репрессиях про
тив чилийских демократов, 
о попытках военной хунты 
расправиться с Генеральным 
секретарем Компартия Чили 
Луисом Корваланом вызыва
ют гнев и возмущение ми
ровой общественности.

ПАРИЖ. «Спасти Луиса 
Корвалана» — с таким при
зывом выступили во Фран
ция бывшие участники дви
жения Сопротивления и уз
ники нацистских концентра
ционных лагерей.

Б  опубликованном здесь 
заявлении они подчеркивают 
необходимость активизации 
движения «мировой общест
венности за немёдленнное 
освобождение Л. Корвалана 
и всех политических заклю
ченных Чили.

КАНБЕРРА. Более 150 
видных профсоюзных лиде
ров Австралии выразили 
протест против непрекра- 
щающегося террора в Чили. 
В телеграмме, направленной 
на имя генерального секре
таря ООН Курта Вальдхай
ма, они призывают Органи
зацию Объединенных Наций 
объявить полный бойкот в' 
торговле с военной хунтой, 
которая попрала демократи
ческие права в стране, бро
сила в тюремные застенки 
лучших представителей чи
лийского народа.

«Мы требуем освобожде
ния Луиса Корвалана и дру
гих политических заключен
ных в Чили», — подчерки
вается в телеграмме.

ХЕЛЬСИНКИ. Состояние 
здоровья Луиса Корвалана

за время двухлетнего пребы
вания в концлагерях серьез
но подорвано, но тюремщики 
ло-прежнему отказывают 
ему в медицинской помощи. 
Об этом заявил в интервью 
финской газете «Тиедонан- 
тая» бывший министр здра
воохранения в правительстве 
Народного единства Карлос 
Конча. Военная хунта, под
черкнул он, пытается физи
чески уничтожить Л, Корва
лана.

Долг всех честных людей 
планеты, подчеркнул Карлос 
Конча, еще шире развернуть 
движение солидарности с чи
лийскими демократами, по
требовать немедленного 
освобождения Луиса Корва
лана.

(ТАСС, 23 октября).

С П О Р Т
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СЕРЬЕЗНАЯ ЗАЯВКА 

«ТОРПЕДО»

АНКАРА, 23 октября. (Корр. 
ТАСС В. Попов). Футболисты 
московского «Торпедо» в пер
вом матче 1/16 финала розыг. 
рыша Кубка УЕФА выиграли в 
Стамбуле у местного клуба 
«Галатасарай» — 4:2 (2:0).

Игра проходила в ^упорной 
борьбе. Первый мяч на 11-й ми
нуте забил в... свои ворота ту
рецкий защитн/ик Энвер. Через 
девятнадцать минут отличил
ся Храбростин.

После перерыва торпедовцы 
несколько успокоились — и 
тут же были наказаны: за три 
минуты (на 55-й и 57-й) турец
кие футболисты забили два 
мяча (Мехмет и Шевкн).

Торпедовцы вновь активизи
руются, проводят серию острых 
атак. Во время одной из них 
Макси мен ков был сбит в 
штрафной площадке защитниками «Галатасарая», и итальянский арбитр указал на одиннадцатиметровую отметку. Пе
нальти четко реализовал Саха
ров.

За семь минут до конца встречи Храбростин сумел еще раз поразить ворота соперни
ков.

«Торпедо» обеспечило себе солидный «голевой запас» пе
ред ответным матчем в Москве (5 ноября) и сделало серьез
ную заявку на выход в 1 /8 фи
нала розыгрыша Кубка УЕФА-

С ФУТБОЛЬНЫМ СЛЕТОМ

Редкий для чемпионатов хоккеистов счет был зафиксирован 23 октября в очередном матче 
первенства СССР между командами «Химик» (Воскресенск) и 
ЦСКА — 0:0. Игра оказалась 
безрезультатной, и в большой степени это заслуга гол кипе- роа обеих команд.

В Риге местные динамовцы вымирали у челябинского «Трактора» — 6:4 (4:1, 2:1, 0:2).
Шайбы забросили: у «Дина

мо» — Серняез — две, Ьалде- 
рис, Воробьев, Денисов и Одинцов; у «Трактора» — Шорин, 
Евстифеев, Бец и Смирнов.

В Ленинграде команда СКА уступила московскому «Динамо» — 2:7 (1:2, 1:2, 0:3). лишь полтора периода ленинградцам 
в какой-то мере удавалось сдер
живать натиск нападающих 
гостей. Москвичи при любой 
возможности «обстреливали» 
ворота ленинградцев.

Шайбы забросили: у «Дина
мо» — Титов и Меликов — 
по 2, Девятов, Репс, Мотовилов; 
у СКА — Шигонцев, Поздняков.

В Москве встречались «Крылья Советов» и «Спартак». По
бедил «Спартак» — 6:5 (3:1, 1:2. 
2:2). У спартаковцев выделя
лись первая «пятерка», на счету которой пять шайб, и вра
тарь Зингер. Спартаковцы взяли реванш за поражение в первом круге.

Шайбы забросшии; у «Крыльев Советов» — Бодунов (две). Котов, Глухов и Шаталов; У 
«Спартака» — Якушев — две, 
.Шалимов, Ляпкин, Рудаков м Коротков,

(Корр, ТАСС).

ВТОРАЯ ОТЛОЖЕНА

ПИЦУНДА, 23 октября. (Спец, 
корр. ТАСС). В сложном поло
жении, но с большим материальным преимуществом на сто
роне Наны Александрия отложена сегодня ее вторая партия 
шахматного матча на первенст
во мира с Ноной Гаприндашви- лн.

МЕМОРИАЛ АЛЕХИНА

В восьмом туре Международного шахматного турнира па
мяти Алехина Таль "выиграл У Стина, Белявский — у Гарсиа. 
Партия Петросян -ч Торг за
вершилась ничьей.

(Корр. ТАСС).

А k
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Научный сотрудник политехнического института И. Т. Ло зовский в течение ряда лет собирает материалы по истории 
института. Во время работы в библиотеками архивах ему удалось недавно обнаружить сведения о строительном отряде томских студентов, созданном в 1924 году, — одном из первых подобных отрядов в стране. Об этом он сообщил в ЦК ВЛКСМ. 
На днях на адрес томского исследователя пришло письмо, подписанное секретарем ЦК ВЛКСМ В. А. Житеневым, в котором 
он благодарит его за интересные разыскания по истории студенческих строительных отрядов.

Сегодня мы публикуем рассказ И. Т. Лозовского об этой работе.

опрооована в институте до- 
центом Н. А. Балакиным.

Для непосредственного 
участия в строительных ра
ботах из Томска в деревню 
Горскино выехал строитель
ный отряд, сформированный 
из студентов института. На
равне с парнями в отряде

негде было взять генератор, 
трансформатор, электропро
водку и прочие материалы, 
без которых строитель
ство вести было невозмож
но. На помощь сибирским 
крестьянам пришли украин
ские рабочие. Из Харькова в 
адрес крестьян села Горски-

Герой Социалистического Труда, старший мастер электротехнического завода Николай Иванович Сарана — известный 
передовик производства. Участок, который он сейчас возглавляет, систематически перевыполняет производственные зада
ния. Плановое задание девятой птилетки коллектив участка 
выполнит в начале денабря.Недавно Н. И. Сарана вместе с другими известными машино
строителями страны был гостем Выставки достижений народного хозяйства СССР.НА СНИМКЕ Д. Чернова — Н. И. Сарана (второй справа) сре
ди почетных гостей ВДНХ.

В Томское специализи
рованное управление тре
ста «Запсибспецавтомати- 
ка» пришло известие о 
том, что решением колле
гии Министерства прибо
ростроения, средств авто
матизации и систем уп
равления СССР и ЦК 
профсоюза рабочих маши
ностроения группе сот
рудников управления при-

:3вание — лучшим
своено звание «Победи
тель социалистического 
соревнования 1975 года». 
Этого звания удостоены 
электромонтажник В. И. 
Семиколенов, инженеры 
А. И. Зыбин, И. Н. Кора- 
стова, . Г. Н. Козубский. 
Все они — отличные про
изводственники, выполня
ют плановые задания на 
120—130 процентов.

А. АЛИН.

3
АКОНЧИЛСЯ третий

ский семестр. В этом 
году в строительных отрядах 
работало 1.800 томских по
литехников, которые выпол
нили различных работ более 
чем на пять миллионов руб
лей. Труд студентов в строи
тельных отрядах стал слав
ной традицией и имеет свою 
историю.

Как-то, просматривая ар
хивные материалы, я нашел 
сведения о работе первого 
строительного студенческого 
отряда в Сибири. Отряд1 этот 
был создан в Томском техно
логическом, ныне политехни
ческом, институте в 1924 го
ду, и его деятельность под
робно освещалась губерн

ской газетой «Красное зна
мя».

В январе 1924 года умер 
Владимир Ильич Ленин. 
Чтобы увековечить его па
мять, крестьяне села Горс- 
ккна Щегловского уезда 
Томской губернии (Щегловск 
— ныне Кемерово) решили 
зажечь у себя- лампочку 
Ильича. На сельском сходе 
было решено построить на 
реке плотину и соорудить 
электростанцию.

О н и  б ы л и  п е р в ы м и
г Из плена лет

Гу'(ИСПОЛКОМ поручил 
Томскому технологическому 
институту оказать помощь 
крестьянам села Горскина в 
исполнении их желания. К 
работе были привлечены на
учные сотрудники и студен
ты института. Заведующий 
кафедрой гидравлики Нико
лай Александрович Балакин 
детально обследовал реку и 
сделал проект плотины. Мо
лодой преподаватель Влади
мир Александрович Надеж- 
ницкий разработал проект 
турбины. Этот проект был 
несколько необычным -— 
вместо обычного для малых 
рек рабочего колеса с лопа
стями устанавливалась тур
бина с пропеллером, которая 
могла приводить в действие 
генератор мощностью до 80 
киловатт. По проекту На- 
дежницкого турбина была

работали девушки. Основное 
ядро отряда составляли ком
мунисты и комсомольцы.

История не сохранила для 
нас имен первых бойцов 
строительного отряда, но 
многие из них были томича
ми и, прочитав, откликнут
ся.

Из руководителей строи
тельства и ныне здравствует 
доцент Владимир Александ
рович Надежницкий. Ему 
уже идет девятый десяток, 
но он еще очень бодр и хоро
шо помнит эти события, Он
то и рассказал, с каким энту
зиазмом сотрудники и сту
денты института работали 
на строительстве первой в 
Западной Сибири сельской 
электростанции. В процессе 
работы приходилось преодо
левать множество трудно
стей. В те тяжелые годы

на были отгружены генера
тор мощностью в 80 кило
ватт, несколько трансформа
торов и прочие необходимые 
материалы.

Бойцы первого сибирского 
строительного отряда прини
мали самое деятельное уча
стие в строительстве плоти
ны и деревянного здания бу
дущей электростанции, где 
они работали вместе с кре
стьянами. Но когда строи
тельство подходило к концу 
и понадобился труд только 
квалифицированных работни
ков, вся тяжесть- его легла на 
плечи студентов. Они рас
считывали и намечали линии 
электропередачи, строили их, 
устанавливали трансформа
торы и делали электропро
водку в домах.

Электростанция в Горски- 
не отличалась от других мел
ких станций того времени

прежде всего тем, что она 
вырабатывала ток высокого 
напряжения, который пода
вался на трансформаторы, а 
затем уже шел к потребите
лю. Это обеспечивало нор
мальное напряжение в сети 
и хорошее освещение.

Жители села очень тепло 
относилась к студентам и 
оказывали им большую по
мощь, окружили их внимани
ем и заботой. Благодаря 
большой помощи томских 
технологов первая в Запад
ной Сибири сельская элект
ростанция была быстро пост
роена, и крестьяне зажгли у 
себя лампочку Ильича.

С того времени прошло 
уже более полувека. Но этот 
первый отряд положил нача
ло большому общественному 
движению сибирского студен
чества. приобщил его к ре
шению важных государствен
ных задач. Память о нем 
очень дорога томским поли
техникам.

В последующие годы сту
денческие отряды томских 
политехников работали на 
строительстве Кузнецкого 
металлургического комбина
та и Магнитки, на строи
тельстве Турксиба, на цели
не, на многих других важ
нейших стройках страны. А 
началом всего была скром
ная электростанция в се
ле Горскине, стройка, свя
занная с памятью великого 
Ленина. И она навсегда вой
дет в историю института и 
студенческих строительных 
отрядов. И. лозовскии.

в поэтическом §руврике
П е с н я  
об отбойном 
м о л о т к е

Его путь светел
и широк. 

Сменив собой
кайлу в забое, 

Простой отбойный
молоток

Вошел в судьбу
и шахт, и строек. 

Рубал Стаханов
уголек —

В его руке  умелой,
твердой

Простой отбойный
молоток

Вершил подземные
рекорды . 

Как плуг, топор
и мастерок, 

Помощ ник удалой
в работе

Простой отбойный
молоток,

Он в лаве и сейчас
8 почете.

Где пласт
уступами залег 

И встал комбайн
в недоуменьи — 

Простой отбойный
молоток

Покажет все свое
уменье.

Крепчает
угольный поток, 

Стремится на-гора
из лавы.

Простой отбойный
молоток

Приумножает нашу
славу.

Пусть мой завод
от шахт далек. 

Но ка к м огу
им не гордиться — 

Простой отбойный
молоток

Руками нашими
творится.

Накала трудового ток 
И ж ар  сердец,

и трудный поиск 
Простой отбойный

молоток
Доносит к  горнякам

в забои.

*! ; г г  ~ Б. СОМИН.
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25 октября. Кинотеатрализо- ванное представление «В ПЕРЕРЫВЕ МЕЖДУ СЪЕМКАМИ».
После концертов — премьера 
новых художественных фильмов. «Анна и командор» — 18. «Марина» — 20.

ТЕАТР
25 октября — спектакль «Старый новый год».
Начало — в 19 час. 30 мин.

к и в о

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
1юбовь земная» — 8-40,
Э, 14-10. 16. 17-50. 19-40,Э. «Призвание» — 10-30.

ГОРЬКОГО
«Бобби» (две серии) — 8-30, 

11 13-30, 16, 18-30, 21. «Ли
вень» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,

бботниП

с к о п

ф Стройотряд студентов § 
двадцатых фЕсенииу нос- |  
вящается @  Столичный |  
вернисаж томскою худом- § 
ника фПисатели говорят § 
с молодежью фН а 64

н

я

клетках
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ЕОБЫЧНЫМ было 
очередное заседание 
городского клуба 

книголюбов при Доме куль
туры производственного 
объединения «Сибкабель». 
На этот раз оно проходило в 
съемочном павильоне сту
дии телевидения и было по
священо великому поэту 
России Сергею Есенину.

— Товарищи, будьте пре
дельно естественными,’ но та
кими же активными, как на 
обычных своих заседаниях. 
Микрофон включен, идет ви
деозапись, — так начала 
этот вечер редактор студии 
А. Ревазова.

Забегая вперед, следует 
сказать, что телепередача, 
снятая в этот вечер, будет 
показана в понедельник, 27 
октября.

Интересной и разнообраз-

« В Н И М А Н И Е :  
МИКРОФОН ВКЛЮЧЕН!
ной была программа есенин
ского вечера. Тема «своего» 
Есенина прозвучала в вы
ступлениях доцента универ
ситета А. И. Казаркина, кни
голюбов В. А., Кашина, 
А. А. Бойченко, дирижера 
симфонического, оркестра 
К. А. Царева; учительницы 
из Тимирязева В. И. Вну
ковой и многих других •— 
студентов, школьников, пен
сионеров.

Старший библиотекарь от
дела редких книг библиотеки 
университета В. В. Лобанов

Форум юристов
Два дня в Томске прохо

дило координационное сове
щание по вопросам организа
ции борьбы с правонаруше- 

, ниями в интенсивно разви
вающихся районах Урала, 
Сибири и Дальнего Востока. 
Оно было организовано Все
союзным, институтом по изу
чению преступности и разра
ботке мер борьбы с преступ
ностью, Томским обкомом 
КПСС, Томским госунивер- 
ситетом и административны
ми органами области.

С докладами на совеща

нии выступили начальник 
управления внутренних дел 
Томского облисполкома В. М. 
Пахае-в, прокурор области 
А. И. Князев, профессора 
А. В. Сахаров* (Москва), 
А. Л. Ременсон и Е. Д. Кра
син (Томск).

В1 обсуждении поставлен
ных вопросов приняли уча
стие ученые-юристы и прак
тические работники Сверд
ловска, Омска, Томска, Но
восибирска, Барнаула, Ир
кутска, Владивостока.

И. ВАСИЛЬЕВ.

Е Щ Е  В О С Е М Н А Д Ц А Т Ь
Государственный Знак ка

чества присвоен 18 изделиям 
производственного объеди
нения «Сибкабель». Это не 
новые виды - продукции. В 
этом году в объединении 
проведена большая работа 
по усовершенствованию тех
нологии производства. За
менено волочильное обору

дование новым, современ
ным, поступившим из ГДР и 
Польши.

На «Сибкабеле» теперь 
будет выпускаться 41 изде
лие со Знаком качества. В 
общем объеме выпускаемой 
продукции эго составляет 
одну треть.

М. ВЕТЛОВА.
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рассказал о книгах, которые 
отразили творчество и жизнь 
выдающегося поэта.

Есенинский экслибрис — 
этой теме был посвяшен рас
сказ художника В. Марьи
на, показавшего большую 
коллекцию оригинальных 
книжных знаков.

Интересным было сообще
ние старейшего филателиста 
А. Е. Пичугина.

Ведущая заседание книго
любов, редактор студии Алла 
Ревазова объявляет конкурс 
на лучшее исполнение произ
ведений любимого поэта. 
Участники вечера один за 
другим подходят к микрофо
ну, взволнованно читают на
вечно запавши^ в душу поэ
тические шедевры. Большое 
жюри под председательство.м 
доцента Л. М. Седокова пер
вый приз единодушно отдало 
молодому инженеру политех
нического института Л. Ле
на. Ей вручается один из 
десяти специально подготов
ленных оттисков с линогра
вюры портрета молодого 
Есенина, выполненной том
ским художником В. Кудря
шовым.

Закончился конкурс. Объ
является викторина. Она об
ращена также и к телезри
телям. Затем перед книго
любами выступили томский 
композитор К. Лакин и певи
ца Л. Лучко, исполнившие 
новый романс на слова 
С. Есенина.

Надолго запомнится почи
тателям таланта великого 
поэта этот необычный вечер, 
организованный правлением 
клуба книголюбов.

А. БАТУРИН.
Фото автора.

После многолетнего пере
рыва в городском Доме пио
неров и школьников возобно
вила работу шахматная сек
ция. В первые две группы 
зачислены самые юные — 
октябрята и пионеры пер
вых-четвертых классов
школ №№ 2, 3, 9. Они нача
ли изучать основы шахмат
ной грамоты.

Школьники средних и 
старших классов в это вос
кресенье в 2 часа дня впер
вые соберутся на занятия

15-20) 17, 18-40, 20-20. Кинопа- норама. «Без права на ошибку»
—. 22.

' «ОКТЯБРЬ»
«В Баку дуют ветры» — 9,10-40. 12-20, 14, 15-40, 17-20, 19,20- 40. «Веселая экскурсия» — 

8_40, 12, 13-40. «Земля Саннико
ва» — 15-30, 17-20, 18-50, 19-10, 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Слоненок цвета мечты» —

9, 12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,21- 10. «Одинокий волн» — 
10-45.

«СИБИРЯК»
«Если есть паруса» — 9-20. «Преступник и его досье» —

11, 12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20,
21,

«ПИОНЕР»
«Соленый пес» .— 9, 10-30,12-20, 13-30, 15. «Преступник и его досье» — 16-30, 18-20, 20.10, 

22.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

«За облаками небо» — 18. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«Про Витю, про Машу и мор

скую пехоту» — 13, 15. «Капкан» —. 17, 19.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ральф, здравствуй!» — 11,

14. Встреча с киноартистами перед сеансом на 11 часов. «Великие голодранцы» —■ 17-10. «Преступник и его досье* —
19. 21.

Ю н ы м  л ю б и т е л я м  ш а х м а т
шахматной секции. Прихо
дить сюда можно без предва
рительной записи всем жела
ющим. В течение четырех 
часо-в каждый выходной для 
них будут проводиться раз
личные массовые мероприя
тия: сеансы одновременной 
игры сильнейших шахмати
стов города, конкурсы на ре
шение задач «Как бы вы сы-

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Двое в городе» — 17, 20-40.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
♦ Рогатый бастион» — 21.

грали?», шахматные викто
рины. Наконец, ребята про
сто смогут поиграть в шахма
ты.

В ближайшее время состо
ятся встречи юных шахмати
стов с многократным чемпио
ном Сибири Михаилом Вла
димировичем Т.роновым — 
доктором геологических на
ук, профессором университе

та, с мастером спорта Анато
лием Вайсером — научным 
работником ТИАСУРа, уча
стником одного из чемпиона
тов молодых мастеров стра
ны.

И. ГОРДЕЕВ, 
тренер - руководитель 
шахматной секции Дома 
пионеров и школьников.

П Е Р С О Н А Л Ь Н А Я  В Ы С Т А В К А
В выставочных залах Сою

за художников РСФСР в 
Москве открылась персо
нальная выставка произведе
ний томского художника Алек
сандра Шумилкина. На ней 
экспонируется 76 произведений живописца. Среди них есть 
уже известные по зональным и республиканским выставкам работы «Первый трактор», 
«Политссыльные», «Миша Ай
кай с собакой», «Когда белые ночи», «Где-то на севере» и 
другие. Полотна художника —

ярким рассказ о прошлом и настоящем Сибири. Це 1ый цикл 
он посвятил покорителям Севера: геологам, нефтяникам, газовикам.

Первые отзывы посетителей выставки говорят о большом 
интересе москвичей к произве
дениям томского живописца.

В этом году предстоит еще 
одна персональная выставка в 
Москве. На ней будут экспони
роваться работы Германа Завь
ялова.

К. ЗАЛОЗНЫИ.

Т В
СУББОТА, 25 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.00. Новости. 9.10. Цв. «Приходи, сказка!» «Малыш-пингвиненок». 9.40. «Для вас, родители!». 10:10. Цв. Музыкальная 
программа «Утренняя почта». 10.40. Цв. Спортивная програм
ма. 12.00. Цв. Фильм — детям. «Лесная быль». Художественный фильм. 13.00. Цв. «Очевид. ное-невероятное» . 14.00. «Му
зыкальный абонемент». Симфонические миниатюры русских композиторов. Исполняет Государственный академический симфонический оркестр СССР. 
Дирижер — народный артист СССР Е. Светланов. Вступи
тельное слово народного артиста СССР А. Хачатуряна. 14.35. Цв. «Здоровье». Ведет Ю. Бе- 
лянчикова. 15.05. Цв. «Человек. Земля. Вселенная». Ведущий — 
летчик-космонавт СССР, дважды Герой Советского Союза В. И. Севастьянов. 15.35. Цв.

Концерт. 15.50. Политический 
обозреватель Ю. А. Жуков от
вечает на вопросы телезрителей. 16.35. Премьера телевизионного художественного фильма «Гипнотизер» (Италия — Франция). 17.30. «Время». 18.10. 
Цв. Авторский вечер компози_ тора А. Пахмутовой. Передача из Колонного зала Дома сою
зов. 21.30. Цв. «Испытай себя». 23.00—23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.00. Фильм — детям. «В то 
далекое лето». Художественный фильм. 19.15. Студия «Юность». «Итоги трудового се
местра». 20.00. «Здравствуй». Документальный телефильм. 20.30—22.40. М. Шатров. «Лошадь Пржевальского». Спектакль Иркутского драматического театра им. Н. Охлопкова.

РАДИО
СУББОТА, 25 октября

7.34. Обзор последних известий. 7.40. «Спортивная неде
ля», 7.45. Музыкальный ант
ракт. 7.50. Реклама и объявле
ния. 9.00. По страницам газет 
«-Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.10. «В концертном 
зале Томской филармонии». 
Поет хоревая капелла Казах
ской ССР. 9.40, «Почтовый

ящик радио». 14.00. «С любо
вью к природе». 14.20. Концерт 
для тружеников села. 14.40. 
Навстречу XXV съезду КПСС. 
Репортаж с манометрового за
вода и рассказ о кавалере ор
дена Октябрьской Революции 
старшем мастере гормолзавода 
И. Ф. Пузикове.

Дом художественной само
деятельности совместно с 
клубом самодеятельных ху
дожников и мастеров-умельг 
цев _ организует выставку 
изобразительного и приклад
ного искусства, которая от
крывается 15 ноября 1975 
года в Томском краеведче
ском музее.

Просим всех самодеятель
ных художников и мастеров- 
умельцев принять участие в 
выставке.

Прием работ производит
ся в краеведческом музее с 
27 по 31 октября с 15 до 18 
часов, 24 и 31 октября — с 
15 до 20 часов.

По всем интересующим 
вопросам обращаться в Дом 
художественной самодея
тельности (;ул. Енисей
ская, 35), тел. № 4-55-61.

Томский ордена Трудового Красного Знамени государ
ственный университет им. В. В. Куйбышева объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей профессор
ско-преподавательского состава:

заведующего кафедрой общей математики; 
профессоров кафедр: исторической геологии, общей гео

графии, философии, русского языка, советской литерату
ры, теории упругости, общей физики, экспериментальной 
физики, физики твердого’тела, истории СССР досоветско
го периода, истории древнего мира и средних веков, при
кладной математики;

доцентов кафедр: зоологии позвоночных, ботаники, поч
воведения, советской литературы;

старших преподавателей кафедр: философии, научного 
коммунизма, математического анализа, теоретической 
механики, общей математики, алгебры, метеорологии и 
климатологии, английского языка, теории и истории госу
дарства и права, политической экономии;

преподавателей, ассистентов кафедр: уголовного про
цесса и криминалистики, теории и истории государства и 
права, радиофизики, общего языкознания, немецкого и 
французского языков, физического воспитания, астрономо- 
геодезии.

Документы на конкурс принимаются в течение 1 меся
ца со дня опубликования объявления в газете по адресу: 
634010, Томск, пр. Ленина, 36.

Томский драматический 
театр покупает для спек
таклей старинную мебель, 
рояль, подсвечники, канде

лябры и прочие изделия XIX. 
— начала XX веков.

Обращаться по телефонам 
№№ 2-44-90, 2-44-91,
2-25-98.

В С Т Р Е Ч А  
ТЕХНИКУМЕ

Встреча действитель
но была интересной. Вер
нее, это был открытый 
классный час у несколь
ких групп Томского тех
никума общественного пи
тания. В гости к учащим
ся пришли сибирские пи
сатели, преподаватели 
других техникумов.

Красочно оформлен ак
товый зал. На стене — 
большой стенд . «Важней
шие стройки Сибири». На 
сцене много цветов, над 
ней — слова томского 
поэта Вен. Колыхалова: 
«Чтоб не пустой была 
моя казна, чтобы себя под 
старость не обидеть, не
узнанное хочется узнать! 
Невиденное хочется уви
деть!». Это — девиз сего
дняшней встречи. Мед
ленно' гаснет свет, и вот 
на экране появляются ки
нокадры, запечатлевшие 
незабываемые события. 
Прокладывается трасса 
нефтепровода Александ
ровское — Томск — Ан
жеро-Судженск, возводят
ся Красноярская и Зей
ская гидростанции...

В гостях у учащихся 
были томские писатели— 
Эдуард Бурмакин, братья 
Владимир и Вениамин Ко- 
лыхаловы. Один за дру
гим встают ребята, рас
сказывают о творчестве 
гостей, читают стихи и 
наиболее понравившиеся 
места из книг, задают 
вопросы.

— Среди томских пи
сателей есть люди очень 
интересные, — сказал от
ветственный секретарь 
писательской организации 
Вл. Колыхалов. — Это

‘А. Щелудяков, М. Халфи- 
на, С. Заплавяый, В. Ко- 
лупаев и другие.. Советую 
вам пригласить и их к се
бе в гости. Томские писа
тели очень часто встреча
ются со своими читателя
ми в школах, институтах, 
на заводах, фабриках, вы
езжают на полевые ста
ны.

В. А. Колыхалов рас
сказал ребятам о своих 
литературных планах, от
ветил на вопросы ребят.

— Сегодняшняя встре
ча необычна, — начал 
свое выступление Э. В. 
Бурмакин. — Я вдруг ус
лышал о себе со стороны 
и вновь пришел к мысли, 
что все еще стою в са
мом начале пути, у исто
ков, что все еще,впереди.
Я сейчас продолжаю ра
боту над понравившейся 
•вам повестью «Светлый 
лес» и верю, что пройдет 
некоторое время, и вы 
сможете узнать о даль
нейшей судьбе героев.

Тепло и с большим /вни
манием прослушали ребя
та юмористический рас
сказ Э. Бурмакина «Соба
ки «а телевидении», сти
хи поэта . Вен. Колыхало
ва.

Ребята рассказали го
стям о своих успехах в 
учебе, о достижениях в 
художественной . самодея
тельности и спорте. "
Л. МАРТЕМЬЯНОВА, 

педагог.

П О Г О Д А
Сегодня по области — облач. 

ная с прояснениями погода, 
по северным районам преиму
щественно без осадков, по 
остальной территории места
ми кратковременный снег, 
ветер северо-западный, 7—12 метров в секунду, температу
ра — 13—18, по южным рай
онам — 9—14 градусов мороза, 
в Томске — 10—12 градусов мороза.

Зам. редактора 
М. В. МАЛЬЦЕВ.

Томский политехнический 
институт продает каменный 
уголь по безналичному рас
чету .

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 30, 
отдел снабжения, телефоны 
Ш  9-22 80, 2-47-94.

Коллектив завода математических машин с глубоким 
прискорбием извещает о 
смерти бывшего главного бухгалтера

ИЕВЛЕВА
Александра Семеновича

и выражает глубокое собо. лезнование родным и близким покойного.
Вынос тела — 25 октября, в 15 часов из квартиры покойного (г. Томск, ул. Котовского, 28, кв. 30).

Ректорат, партком, общественные организации и 
коллектив народной хоровой капеллы Томского универ
ситета выражают глубокое соболезнование художественному руководителю хоровой капеллы В. В. Сотникову по поводу смерти его матери

СОТНИКОВОЙ 
Антонины И в а н о в н ы .

и д ш д д ш ш III1 -  6 отдела Е ^ и й н о ™  ^ д ^ а ^ п р о п а ^ н п ь ^  -  4 80Р| Я5аКТ° Ра “  4’74’ 3^  заместителей редаитора-4 -77 -52. 4-71-35. ответ, секретаря
и учеОных заведений -  4-33-63 4-74^48, отдела информаций -  д 73 32 4 8? М  ’ ЛЛЯЛ  промышленности -  4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела сельского хо зя й ств а -
4-77-31. отдела и л л ю стр а ц и й - 4-71'-39, зав. « з я й ^ в о м  и ^ Г & е н и й  J  Ч Л Ъ ,  ^ c V n o ^ T y p H ^ T ^ 0 о ^ и ^ Г

. Т - 4-72-34, секретариата 
4-83-65, 4-23-60, отдела науки 

писем — 4-81-65, 4-77-87.
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